
香港文匯報訊（記者 曾偉龍）自願醫療保險計劃諮詢
期將於本周五結束。香港私人執業專科醫生協會的調查發
現，受訪醫生普遍支持醫保計劃，但憂慮日後有約50萬人

參與計劃，增加對私院服務的需求，但屆時私院病床僅
5,500張，輪候病床的時間或較目前的逾10天為長。協會建
議，設立過度期讓公營醫院預留床位予私人執業醫生，以

及提高收費透明度，讓市民清楚各
項收費內容。
該協會於上月訪問100位私人執

業專科醫生，66%受訪醫
生表示支持醫保計劃。調
查亦發現，21%受訪醫生
為病人預訂床位時要輪候
10天或以上，25%預訂手
術室需輪候10天或以上。
該會會長郭寶賢指出，現
時全港共有13間私院，提
供3,800張病床，服務已經飽和，即使5年後私院
增至17間，提供5,500張病床，亦難以應付新增
的約50萬名醫保投保人的需要。他形容病床供
求相當嚴峻，「醫保的原意是將公營醫療服務
的使用者分流至私營機構，但如果床位緊張，
病人需要轉介到公營醫院，就會令計劃失去意
義。」

擔心影響專業自主
另外，調查亦發現逾60%受訪醫生擔心醫保計

劃會影響專業自主，令醫療質素下降。郭寶賢指
出，醫保賠償額及服務收費由大型醫療集團、私

家醫院和保險公司主導，以套餐式收費，使前線醫生診治
時受掣肘，例如處方平價藥物，以免超出賠償上限，卻導
致醫療質素下降。協會又指，醫保計劃採用套餐式賠償，
病人無法知道各項醫療服務的收費，透明度下降，而現時
私家醫生會清楚列明各項費用，逐項收費，並會與病人商
討，病人可選擇適合自己的服務，協會擔心日後醫療事故
和糾紛會因此增多。

郭寶賢倡設過渡期
郭寶賢建議政府在推行醫保計劃時，設立過渡期，期間

公營醫院預留床位予私人執業醫生，並需要保持收費的高
透明度，讓市民清楚收費內容。
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督察捐肝動人心 器官捐贈升2倍
許細文感欣慰 盼成風氣非3分鐘熱度

醫生憂自願醫保病床不足

81%長期病患 嫌保障不全面

香港文匯報訊（記者 譚靜雯）海關督察許細文捐肝救活素未謀面的同袍，事跡感動港人，

刺激登記器官捐贈人數由過往平均每月約千宗，飆升2倍至事發當月(11月)的3,400宗，昨晨更

有一名患小兒麻痺症的市民登記捐贈器官，支持死後遺愛人間。仍處於康復期的許細文，昨

日以器官捐贈「代言人」身份，出席衛生署的器官捐贈宣傳活動，並希望香港

的器官捐贈風氣並非「3分鐘熱度」。

香港文匯報訊（記者 鄭啟源）港府提出的自願醫療
保險計劃，有團體針對長期病患者進行問卷調查，發
現81.7％受訪者認為醫保提供的保障不夠全面；88.6％
受訪者擔心醫保保費會持續上升；68％受訪者認為，
倘港府未能規範及監管私營保險及醫療市場，不會支
持引入自願醫保計劃。由於醫保計劃建議對高風險人
士設限，包括保費較一般投保人高3倍，有88.5％受訪
長期病患者表示反對。團體認為醫保計劃只是輔助醫
療融資方案，促請港府㠥眼提升公營醫療服務質素。

僅包住院及部分手術費
由多個病人組織組成的長期病患者關注醫療改革聯

席，於去年10月至12月期間，向256名長期病患者及其

照顧者進行問卷調查。結果發現73.6％受訪者認為，港
府建議的醫保計劃只包括住院及部分手術費用，並非
最佳選擇；86.6％受訪者更憂慮，醫保計劃將增加私營
醫療體系服務量，可能令公營醫療系統人手流失、服
務質素下降；91.4％亦擔心套餐式收費會令私家醫院拒
收高風險投保人，令高風險投保人無法享受應有保
障。
聯席認為，醫保計劃的保障範圍不足，未能減輕長

期病患者的醫療負擔，計劃對於有經濟能力的長期病
患者而言，亦未算吸引。同時醫保計劃對於公營醫療
體系的服務質素有潛在影響，港府又未能說明引入醫
保後，公營醫療服務的具體改善情況，難以說服市民
支持。

港府就自願醫療保險計劃展開的公眾諮詢進入
尾聲，各方持份者包括保險業界、私家醫院、病人
組織及學者等，均已紛紛表態闡述立場及提出各項疑
慮，但部分疑慮至今未釋除，或成為港府爭取社會支
持的「絆腳石」。其中最具爭議性的莫過於行政費的
問題，市民憂慮供款會步強積金「後塵」，「血汗錢」
被中介機構蠶食，市民未能受惠於醫保，最終或要走
回頭路，重投公營醫療體系，這實非社會之福。港府
如何與保險公司角力，掌握主導權控制行政費，保障
市民權益，將會是醫保能否成功的關鍵。

當局擬限利潤10％ 保險界反彈
鑑於推行10年的強積金行政費偏高一直被人詬病，

各界憂慮以相似形式運作的醫保計劃，將會步強積金
「後塵」，令市民的供款被保險公司大幅蠶食，為此要
求當局監管保險公司的利潤。但目前的形勢令當局陷
於「順得哥情失嫂意」的窘局，早前當局「放風」，

擬限制保險公司的利潤總額不可超過保費10％。但隨
即引起保險界強烈回響。在這個問題上，港府的取態
對取得市民支持和信心至為重要，與保險業的角力過
程中，港府不宜優柔，否則將失去民心，如果最終醫
保計劃無法獲大批市民支持和參與，成效必大打折
扣。

500億注資用罄 薪火怎續惹關注
另外，各界亦擔心港府注資的500億元用光後，當

局會否再注資以資助高風險投保人士？私營醫療界反
對套餐式收費，更提出私院病床已不敷應用，擔心醫
保推出後情況更為嚴峻；病人團體亦要求把門診服務
納入保障範圍，否則反建議將500億元撥款直接投放
公營醫療系統，效果更佳。看來食衛局確有必要把握
剩餘時間，為公眾及各持份者釋除疑慮，才能得到社
會人士接納，開展醫療改革新一頁。

■香港文匯報記者 嚴敏慧

許細文昨晨精神奕奕出席衛生署在工展會舉辦的器官捐贈宣
傳活動，推廣捐贈器官的訊息。他指出，目前仍在康復中，仍
需定期檢查，但已經不需要服食止痛藥等藥物。他說，康復進
展理想，但要視乎身體狀況，才決定復工日期，相信很快可以
重投工作崗位。許細文續稱，現時每日進行簡單的伸展運動及
跑步，暫時避免劇烈運動，日常生活則沒有任何影響。

中央捐贈名冊超6.8萬人
衛生署助理署長(健康促進)程卓端表示，許細文捐肝救同袍

事件，觸動港人的心，近月港人對器官捐贈的接受程度有上升
的趨勢。她表示，截至上月底，中央器官捐贈登記名冊累積超
過6.8萬人，單在去年11月、即許細文捐肝救人事發當月，已
有約3,400宗新登記，較去年平均每月約1,000宗急增。
程卓端表示，現時香港約有2,000人等候合適的器官續命，

又指登記成為器官捐贈者十分簡易，市民只需上網
(www.organdonation.gov.hk)，或到公立醫院和私家醫院填妥表
格。衛生署數字顯示，昨日約有140名市民在工展會現場或透
過網上簽署，表示願意死後捐贈器官。

輪候移植者眾供不應求
許細文對市民踴躍登記器官捐贈感到十分開心，但他期望捐

贈器官的風氣可以持續。他說﹕「在香港輪候一個適合的器官
進行移植的人很多，但供求的情況是不足夠。在我的事件之
後，登記器官捐贈的踴躍程度提升了，我希望這不是一時一刻
這麼短暫，希望大家可以持續，繼續支持器官捐贈活動。」

小兒麻痺症患者坐言起行
昨日許細文推廣捐贈器官期間，現年60歲、自3歲開始患有

小兒麻痺症的鄧先生在現場登記捐贈器官。他說，死後並非完
全無用處，如果身體健康，器官可以幫助別人，十分值得支
持。他又說，一直有捐贈器官的意願，而許細文事件就鼓勵他
坐言起行。

■香港私人執業專科醫生協會擔心醫保推行後會加大私院床位的壓力，平均每
人只有0.003張病床。 香港文匯報記者曾偉龍 攝

■許細文(左)昨晨精神奕奕出席衛生署在工展會舉辦的器官捐贈宣傳活動，推廣捐贈器官的訊息。
香港文匯報記者潘政祁 攝

■患有小兒麻痺症的鄧先生
昨亦在現場登記捐贈器官。

香港文匯報記者譚靜雯 攝

■程卓端醫生表示，截至上
月底，中央器官捐贈登記名
冊已有超過6.8萬人登記捐
贈器官。

香港文匯報記者潘政祁 攝
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